

Zeitschrift: Schweizerisches Freundschafts-Banner
Herausgeber: Schweizerische Liga für Menschenrechte
Band: 2 (1934)
Heft: 3

Artikel: Ein Mensch, der Dich liebt
Autor: Baltiswiler, C.H.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-566854>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

nach Maßgabe der daraus entstandenen Folgen auf Zuchthaus bis auf 20 Jahre erkannt werden.

Glarus (1871, neue Fassung 1897): Wer widernatürliche Unzucht treibt oder dazu Vorschub leistet, wird mit Gefängnis, in schweren Fällen mit Arbeitshaus oder Zuchthaus bestraft.

Luzern (1906, resp. 1926) Art. 126: Unnatürliche Befriedigung des Geschlechtstriebes mit einem Menschen oder mit Tieren ist, wenn dieses Verbrechen nicht unter den nachgenannten erschwerenden Umständen verübt wurde, mit Zuchthaus bis auf fünf Jahre zu bestrafen. Wer das Verbrechen verübt mittelst Gewalt oder unter nachteiligen Folgen an einer minderjährigen und an willlosen Personen begeht, wird mit Zuchthausstrafe bis zehn Jahre belegt.

Baselstadt und Baselland (1872) Art. 93: Wenn die in den Paragraphen 89 bis 93 genannten Verbrechen (Inzest, Notzucht etc.) durch den Mißbrauch einer Person männlichen oder weiblichen Geschlechtes zu widernatürlicher Unzucht verübt werden, so treten dieselben Strafen ein, doch kann in Fällen von Art. 90 und 92 nur auf Zuchthaus erkannt werden. Anderweitige Unzucht, welche zwischen Personen gleichen Geschlechtes oder Menschen mit Tieren begangen wird, ist mit Gefängnis zu bestrafen.

Solothurn (1885) Art. 189: Widernatürliche Unzucht, welche an Personen des männlichen Geschlechts oder an Tieren verübt wird, ist mit Einsperrung bis auf zwei Jahre zu bestrafen.

Aargau (1857, resp. 1868, Zuchtpolizei-Gesetz): Wer seinen Geschlechtstrieb auf unnatürliche Weise mit einem Menschen befriedigt, begeht das Verbrechen der Unzucht wider die Natur. Strafarten: Geldbuße, Einstellung im Aktivbürgerrecht, Freiheitsstrafe, Gefängnis oder Zuchthaus bis zwei Jahre.

(Fortsetzung folgt)

Ein Mensch, der Dich liebt.

C. H. Baltiwiler

Wenn du einen Menschen gefunden hast, der dich liebt, hast du das Kostbarste gefunden, was auf Erden gefunden werden kann. Dann ist der Schatz dein, den die Schatzgräber vergeblich suchen, die Feinperle über allen Wert, das Kleinod, von dem die alten Bücher sagen.

Laß die andern Reichtum haben, Rang und Würden, weltlichen Erfolg, laß sie große Gelehrte und Künstler sein, wenn sie keinen Menschen kennen, der sie liebt, sind sie arm in all ihrer Fülle.

Liebe ist ein Wort für viele Dinge. Da läuft einer flüchtiger Freude nach, erreicht sie, und nennt sie Liebe. Da liebt einer Tiere, da liebt einer die Natur, die Einsamkeit, die Gesellschaft, da liebt einer tote Gegenstände, Bequemlichkeiten, Speisen und Getränke. Da liebt einer einen anderen Menschen sogar -- und liebt nur sich selbst in ihm. Und im Augenblick, wo er nicht mehr geliebt wird, endigt auch seine Liebe, die eine Liebe der Bedingungen und Bedenken war.

Aber hier ist die Liebe des einen Menschen zum andern gemeint, die Liebe ohne Bedenken und Bedingungen. Die eine, wahrhafte, unsterbliche Liebe, die Liebe, die nicht von dieser Welt und doch von dieser Welt ist, die Liebe um der Liebe willen liebt. Die des einen Menschen zum andern Menschen, die sich

frei gemacht hat von aller Sucht und Begier und deren oberstes Gebot durch das Wort „Dienen“ umschrieben ist.

Diese Liebe ist langmütig und freundlich, sie eift nicht und treibt nicht Mutwillen, sie ist demütig und stellt sich nicht ungebärdig.

Sie sucht nicht das ihre, läßt sich nicht erbitten, rechnet das Böse nicht zu, freut sich nicht am Unge-rechten, doch an der Wahrheit, verträgt alles, duldet alles -- und höret nimmer auf.

Vermag ein Mensch so zu lieben? Ist ein Mensch solch überirdischer Liebe fähig?

Er ist es, weil wahrhafte Liebe den Menschen mit überirdischer Kraft begabt. Weil die Liebe eines solchen Menschen gleichsam nicht mehr im Menschensein wurzelt, im süchtigen Ich, sondern im außermenschlichen Ich, das wandellos ist und über den Tod.

Ein Mensch, der dich wahrhaft liebt, ist dein bester Lehrer, dein gütigster Führer, dein weisester Berater. Er ist der Priester, der dich die heiligen Gesetze des Lebens erkennen läßt und dich zum Menschen weiht. Er ist der Erwecker deiner reinsten Gefühle, deiner würdigsten Impulse, deiner edelsten Gedanken. Er ist vielleicht deine zweite Mutter oder dein zweiter Vater und vielleicht fühlst du erst durch ihn, was eine Mutter oder ein Vater ist.

Du darfst Fehler machen, irren, darfst ihn verletzen, beleidigen, erniedrigen, geringschätzen: deine schlechten Taten werden vor diesen Menschen sein wie Wolken, die du selbst vor deine unwandelbar strahlende Sonne rückst, die nicht aufhören kann, dir ihr Licht zu geben. Wenn du ungläubig bist, wird dieser Mensch dich glauben machen an Dinge, glauben an deine höhere Bestimmung. Ja, durch ihn wirst du erst erfahren und erkennen, was du bist und was du tust. Was dieser Mensch dir offenbart, geht über alles, was die Wissenschaft offenbaren kann. Er ist das lebendige Opfer, das sich hingibt für dich, er ist der Verzicht, damit du nichts entbehren mußt. Ja er verwirklicht ein überirdisches Prinzip.

Ein solcher Mensch ist zurückgetreten aus den Reihen der übrigen Menschen, die spielen und dies Spiel Leben nennen. Ein Mensch, der dich wahrhaft liebt, ist' dir Heimat und Pol in dieser ziellosen Welt, wo Seelen darbend suchen und einsam sind in ihren Leiden und Freuden. Hast du einen solchen Menschen gefunden, dann mußt du nicht mehr suchen: dann ist der Schatz dein, die Feinperle, das Kleinod.

Mache dich würdig, als Schüler und Schützling eines solchen Menschen. Bedenke, Empfänger, Nehmer, Nutznießer einer solchen Liebe, daß die Tage für dich kommen, wo du auch ein solcher Mensch geworden sein mußt: Lehrer, Führer, Berater der andern! Denn viele sind, die nach solchen Menschen verlangen und wenige, die zu geben vermögen, was verlangt wird.

Lerne darum! Wachse! Vollende dich! Die guten, die es geleistet haben, werfen dir Seile zu, daß du die Höhe erklimmen mögest!

Das Scheusal

(Von Titus B)

(Schluß)

Caemerer war nicht ins Ausland geflüchtet, sondern hatte die Mühlhäuser Wohnung bezogen und Hans Jürgen während der Dauer des Prozesses in ein Zimmer